

SECCION BIBLIOGRAFICA

A. Ramírez

Anton ZIEGENAUS (Ed.).

Wegmarken der Christologie (Mojones de la Cristología). Donauwörth, Auer-Verlag, Col. "Theologie interdisziplinär 5", Katholisch-theologische Fakultät der Universität Augsburg, 1980, 208 pag.

Fruto de las conferencias de una semana interdisciplinar teológica, esta obra trata los momentos de la evolución de la doctrina cristológica y su significación concreta actual. Comienza por el Nuevo Testamento (Jesús maestro del camino de justicia): radicalismo de la exigencia divina y totalidad de la misericordia. El problema de la personalidad de Jesús (quién es El?) es tratado por el conocido Teólogo A. Grillmeier (Nicea 325 y Calcedonia 451): peligros y necesidad de un desarrollo filosófico del kerygma primitivo; sin embargo, la imagen de Dios de Nicea no es fruto de una corrección del kerygma realizada por el platonismo medio, sino más bien la síntesis de la confesión de Jesucristo y de la revelación de Dios en El como su Hijo. El autor insiste en que la humanidad de Jesús es aquí mejor afirmada que en el adopcionismo. W. Kern trata las interpretaciones cristológicas de Hegel y de Kierkegaard. La cristología contemporánea es tratada por A. Ziegenhaus: la cristología existencial de Bultmann, la cristología consecuente de exaltación de P. Schoonenberg, la cristología evolutiva y de perspectiva histórico-universal de Pannenberg, la cristología trascendental de Rahner, la cristología de orientación kenótica de Urs von Balthasar. Para evaluar todas estas cristologías el autor utiliza el esquema "cristología desde arriba-cristología desde abajo". Desde el punto de vista de la teología moral J. Piegsa se refiere al tema "Jesucristo como norma ética cristiana".

Werden und Wirken des Alten Testaments. Festschrift für Claus Westermann zum 70. Geburtstag (Proceso y realización del Antiguo Testamento). Homenaje a Claus Westermann en su 70o. cumpleaños). (Ed. por Rainer Albertz, Hans-Peter Müller, Hans Walter Wolff, Walter Zimmerli).

Gotinga Vandenhoeck & Ruprecht; Neukirchen-Vluyn, Neukirchener Verlag, 1980, 481 pag.

Este estilo de obras ha producido muchos frutos entre ellos los homenajes a H. Gunkel (1923), A. Bertholet (1950), G. von Rad (1971), W. Zimmerli (1977). El homenaje es ahora a Claus Westermann, un exégeta que ha creado para los estudios de Antiguo Testamento un clima nuevo, al no centrarse simplemente en lo que es específico de Israel sino en lo que se ubica en un contexto más amplio: el campo general de la religión y de la historia de la cultura. Para el Génesis por ejemplo no se contenta él con indicar el comienzo de Israel con el llamamiento de Abraham sino que hace aparecer en los orígenes un tema más general antropológico. En sus estudios sobre la sabiduría compara él los proverbios de Salomón con los del Africa occidental. Los 28 artículos de esta obra que ha de tener un gran influjo han sido confiados a especialistas europeos y americanos, especialmente de Alemania, Suiza, Noruega, Italia (Roma) y Estados Unidos y se refieren a trabajos de Westermann (Génesis, Job, Salmos, Profetas) y a otros temas del Nuevo Testamento, ambiente bíblico, exégesis psicológica, temas veterotestamentarios en Gottfried Benn y a una comparación entre el sentido de la muerte en Israel y en Karl Marx.

Helmut KOSTER

Einführung in das Neue Testament im Rahmen der Religionsgeschichte und Kulturgeschichte der hellenistischen und römischen Zeit. (Introducción al Nuevo Testamento en el marco de la historia de la religión y de la historia de la cultura de la época helenística y romana). Berlín y New York, De Gruyter, 1980, 802 pag. más XX.

No se propone esta obra lo que se propone cualquier obra introductoria al Nuevo Testamento. Es más bien una historia de la cultura y de la religión del cristianismo primitivo. Son en ella considerados además de los 27 escritos canónicos del NT otros 60 más o menos originados en los 150 años de este período. En la primera parte se presentan de manera amplia temas referentes a la sociedad, la economía, la cultura y la literatura, la filosofía y la religión de la Grecia clásica y del helenismo hasta la conquista romana. Siempre se hace referencia al NT. La segunda parte describe a la Iglesia naciente en el imperio romano. Transfondo del NT es el culto de los emperadores, la gnosis, los escritos herméticos. La presentación del NT incluye cuestiones histórico-literarias, como el canon, el texto, la historia de las formas y de la tradición, la crítica literaria.

El argumento mismo de la obra pretende mostrar a Jesús como el mediador decisivo de la venida del Reino de Dios. Sus discípulos anuncian en el mensaje pascual la epifanía del viviente. La comunidad primitiva atribuye a Jesús los primeros títulos de exaltación. La tradición de Jesús se continuó en el Evangelio esenio de Tomás, en el cual Jesús aparece como el Maestro de Sabiduría, luego en los Evangelios que nos entregan los papiros y las interpretaciones gnósticas de Nag-Hammadi, luego en las Actas de Tomás y en las Odas de Salomón, así como en escritos de la iglesia egipcia, lamentablemente perdidos. La Epístola de Santiago nos ofrece un orden de vida y de comunidad así como la Didaché. La tradición de Pedro se presenta en el Evangelio de Pedro, que tiene carácter independiente, en el Kerygma de Pedro y en el Evangelio canónico de Marcos. El enigma del Evangelio de Juan aún no ha sido resuelto, pero en los escritos de Nag-Hammadi aparecen los discursos de Jesús en forma parecida. La I de Juan defiende la tradición joánica contra los gnósticos. La continuidad de la gnosis aparece en las Actas de Juan. El judeo-cristianismo se continúa en los evangelios judeo-cristianos. Una enemistad contra Pablo aparece en las Pseudoclementinas. Las comunidades de Asia Menor se ven metidas en las discusión sobre la proximidad de la parusía, lo que aparece por ejemplo en 2 Tes., la Epístola de Judas, el Pastor de Hermas y en el Apocalipsis, cuyo interés sin embargo no es apocalíptico propiamente sino el señorío histórico de Cristo. La teología paulina aparece en las Cartas Pseudopaulinas, como Col., Efesios, Hebreos, así como en la Epístola de Bernabé, en las Cartas de Ignacio de Antioquía, en la I Clemente y en la Epístola de Policarpo. Sólo entonces aparecen las Cartas Canónicas de Pedro y las Cartas Pastorales (las últimas en los años 120-160). Y sólo entonces son mencionados y descritos el Evangelio de Lucas y los Hechos, a los que se añaden las Actas de Pedro y las de Pablo.

Como se ve, esta obra trata el problema de los escritos neotestamentarios de manera mucho más amplia: no en sí mismos sino en el contexto mayor de toda la literatura cristiana de los primeros decenios.

Grundriss des nachkonziliaren Kirchenrechts (ed. por Joseph Listl, Hubert Müller, Heribert Schmitz). (Bosquejo del derecho eclesiástico post-conciliar).

Ratisbona, Pustet, 1980, 969 pag. más XLI.

Los trabajos emprendidos desde el Concilio para la revisión del Derecho Canónico, vivamente impulsado por el Papa Pablo VI, suponen una enorme documentación difícil de manejar y de compendiar. Las exigencias de una nueva eclesiología y de las necesidades pastorales hacen más delicado el problema de esta revisión. La presente obra, a pesar de estar marcada por una problemática más o

menos local (la que se presenta en los países anglo-sajones) tiene el gran mérito, que se mantendrá constante aún después de una elaboración definitiva del Derecho, de presentar un material canónico actualizado de gran valor. Realizada con la colaboración de más de 40 canonistas, casi todos de lengua alemana, responde a dos exigencias: ofrecer información sobre todos los sectores del Derecho Canónico actuales e iniciar una reflexión sobre las nuevas instituciones, a la luz de nuevas perspectivas que incluyen además juicios críticos necesarios.

La estructura de la obra no obedece al modelo del derecho romano clásico, utilizado por el Código de 1917: personas, bienes, procedimientos y penas. Comprende cuatro partes: I. Problemas fundamentales; II. Estructura de la Iglesia; III. Misión de la Iglesia; IV. Iglesia y Estado.

La primera parte breve pero sustancial, trata los siguientes aspectos: 1. La Iglesia y su derecho, en dos secciones: el derecho en el misterio de la Iglesia y teología del Derecho Canónico. 2. La reforma del Derecho Canónico, comprendida la *Lex fundamentalis ecclesiae*, la ciencia canónica. 3. Las normas generales. Un párrafo trata acerca de los actos administrativos y otro acerca de la personalidad jurídica.

La segunda parte, Estructura de la Iglesia, se divide en tres secciones: A. Cuestiones fundamentales: 1. La relación con la Iglesia de los no bautizados y pertenencia a la Iglesia. 2. Los miembros de la Iglesia. 3. Los clérigos. 4. El poder en la Iglesia (con la discusión entre orden y jurisdicción). B. La estructura misma: 1. La Iglesia universal. 2. Las agrupaciones de Iglesias. 3. Las Iglesias locales y los obispos. 4. Las divisiones de la diócesis. 5. Parroquia y párroco. 6. Sectores pastorales diferenciados (migrantes, limitados, militares etc.). C. Las asociaciones: 1. En general. 2. Sobre la vida consagrada.

La tercera parte trata de la misión, de la actividad de la Iglesia: el *kerygma* y la vigilancia sobre la doctrina, el culto y los sacramentos, la educación y la formación, la diaconía de la caridad y su organización, los bienes de la Iglesia, las penas y los procesos.

Una cuarta parte se refiere a los problemas referentes a la relación de la Iglesia con el Estado. En la primera parte, más general, recuerda la doctrina de la Iglesia en este campo y se refiere a las distintas modalidades aceptables. Luego en una segunda parte, diferentes especialistas examinan y describen la situación en Alemania Federal, en la República Democrática Alemana, en Austria, en Suiza y en Francia. Se tienen en cuenta especialmente los distintos sínodos de estos países.

Jürgen MOLTSMANN

L'Eglise dans la force de L'Esprit. Une contribution à l'ecclésiologie moderne. (trad. del alemán por R. Givord).

Paris, Le Cerf, "Coll. Cogitatio Fidei" 102, 1980, 472 pag.

El autor protestante de las conocidas obras "Teología de la esperanza", "Esperanza y planificación del futuro", "El Dios crucificado" nos ofrece ahora una obra de eclesiología, que pertenece al campo de la síntesis. Sin intención de polemizar Moltmann se propone aportar soluciones a problemas teológicos y pastorales actuales. Los títulos de los capítulos: 1) Dimensiones de una doctrina de la Iglesia hoy (misionera, ecuménica, política). 2) La Iglesia en la historia (un ensayo de lectura trinitaria de la historia de Dios). 3) La Iglesia de Jesucristo (comunidad del "éxodo", comunidad de la cruz —y también de la alegría, de la libertad y de la amistad—, "doble" presencia de Cristo en el apostolado y en los pobres. 4) La Iglesia en la presencia del Reino de Dios (encuentro con Israel, luego con las otras religiones). 5) La Iglesia en la presencia del Espíritu Santo (la misión del Espíritu considerada como el sacramento del Reino, palabra y sacramentos, estilo mesiánico de vida). 6) La Iglesia en la fuerza del Espíritu Santo (lectura temporal de una eclesiología historicizada) y 7) Los rasgos distintivos de la Iglesia (las notas tradicionales de la Iglesia, una, santa, católica y apostólica).

René MARLE

Le projet de la théologie pratique.

Paris, Beauchesne, Coll. "Le point théologique" No. 32, 1979, 136 pag.

Esta pequeña obra de Marle tiene la importancia de precisar lo que constituye el objeto de la teología práctica: no simplemente la determinación de las fórmulas pastorales concretas, sino la ubicación de la praxis teológica en el campo de la hermenéutica. En la primera parte se refiere a la teología sin calificativos para mostrar su situación precaria en la Iglesia, en la sociedad y en la cultura, en todos los tiempos y en especial en el nuestro. En la segunda parte estudia el problema particular de la teología práctica. En el último capítulo se muestra la manera como los teólogos contemporáneos se refieren a la teología práctica, en especial Rahner, Pannenberg, Moltmann, Gisel... Las conclusiones de la obra muestran cómo la teología práctica no es toda la teología, la investigación históricocrítica conserva su importancia. Pero en todo la teología práctica se debe relacionar con la teología en general.

Claude MONTDESERT

Pour lire les Pères de L'Eglise. En la colección "Sources chrétiennes". París, Le Cerf, Coll.: "Foi vivante 196", 1979, 107 pag.

Pequeña obra del director de la colección "Sources chrétiennes" que desde 1942 se ha propuesto hacer conocer las obras completas de los Padres de la Iglesia hasta los S. VII-VIII, teniendo en cuenta las exigencias científicas que tiene la edición de este tipo de obras. Obra de iniciación, se propone ofrecernos resúmenes cortos y bien escogidos, ilustrados por medio de mapas sobre los distintos momentos de la Patrística: paso del judaísmo al cristianismo, los Padres apostólicos: primeras generaciones y primeros desarrollos de la exégesis, la edad de oro de la Patrística en Constantinopla, Roma, Galias, Africa del Norte, etc., el monaquismo a partir del S. III (Padres del desierto), predicadores, maestros de espiritualidad hasta el S. XIV (Gregorio Magno, Juan Damasceno, Simeón el Nuevo Teólogo, Anselmo de Cantorbery, Bernardo de Claraval, Gregorio Palamas). La visión de conjunto que nos ofrece esta obrita se completa con los índices de gran utilidad para manejar la colección "Sources chrétiennes".

Claude TRESMONTANT

Problèmes du christianisme.

París, Le Seuil, 1980, 286 pag.

Una vez más el autor se refiere a problemas que han aparecido en otras de sus obras: la existencia de Dios, la creación, la inmortalidad del alma, la revelación, el pecado original, el problema del mal, el tiempo y la eternidad. En la primera parte de su obra examina lo que considera fundamental para tratar estos problemas: la oposición de la metafísica judeo-cristiana y de todas las otras metafísicas (de inspiración hindú, platónica, gnóstica, etc.). En la segunda parte examina lo referente a las ciencias experimentales, que debe ser tenido en cuenta por la teología. Un capítulo es dedicado a la "Teoría de la Iglesia", la Iglesia católica.

Louis BOUYER

Le Consolateur. Esprit-Saint et vie de grace.

París, Le Cerf, 1980, 472 pag.

En el contexto de una suma teológica en la que está empeñado el autor, se publica ahora una obra sobre un aspecto que ha estado casi

completamente ausente de la elaboración teológica en la Iglesia moderna. En una primera parte se refiere a los "presentimientos del Espíritu" en las religiones no cristianas, para señalar la historia del Espíritu en el Antiguo Testamento, en el Evangelio, en la Iglesia primitiva, en los teólogos neotestamentarios, en los mártires, los Padres Apologistas, el movimiento monástico, San Agustín, la Iglesia latina, los Padres orientales hasta el cisma entre oriente y occidente. También se refiere rápidamente a los grandes místicos como Eckhard y Ruysbroeck. En la segunda parte analiza la eucaristía en la cual la epiclesis marca el movimiento del Espíritu que se hace presente. En esta parte sistemática se establece primero que todo una fenomenología del Espíritu que parte de la inspiración profética hasta la encarnación y que se prolonga en la inspiración apostólica para llegar a la asistencia del magisterio y a la infalibilidad de la Iglesia. En los dos últimos capítulos se detiene en el debate entre los esquemas trinitarios de Agustín y de Tomás de Aquino, entre la gracia y el Espíritu, los dones creados y el don increado del Espíritu. El autor se muestra partidario de la pneumatología de los Capadocios, de la espiritualidad y filosofía de Santo Tomás y del monaquismo oriental de Gregorio Palamas.

Dictionnaire de Théologie chrétienne. Les grands thèmes de la foi. (Por un equipo internacional de teólogos).
París, Desclée, 1979, 480 pag.

Ofrece esta obra las posiciones más abiertas de la teología post-conciliar. Se trata de 75 palabras claves por medio de las cuales los distintos autores se refieren a temas fundamentales de la fe, con artículos que van desde 2 hasta 17 páginas. Si los fundamentos bíblicos son excelentes, no se comienza sin embargo con ellos: el artículo comienza siempre con la problemática moderna, para hacer posible que el léxico cristiano se articule realmente con las experiencias concretas y prácticas de los individuos y de los grupos. Algunos artículos tocan temas candentes: secularización, justicia, revolución, política, trabajo, amor sexualidad, mujer y hombre, matrimonio. Frecuentemente se critican las posiciones clásicas. Esta apertura se presenta también en artículos que tratan temas más directamente teológicos y eclesiásticos, sin olvidar las exigencias de la teología católica pero de una manera tal que despierten simpatías en un sentido ecuménico.

Albert VANHOYE

Prêtres anciens, prêtre nouveau selon le Nouveau Testament.
París, Le Seuil, Coll. "Parole de Dieu", 1980, 376 pag.

El autor ha escrito muchos trabajos sobre el tema desde 1963. En

la primera parte de esta obra examina la noción de sacerdocio en los Evangelios y en los Hechos. El título de sacerdote no es aplicado formalmente a Jesús; sin embargo la interpretación sacrificial de su muerte prepara el desarrollo en este sentido de la Epístola a los Hechos. La segunda parte es un comentario exegético preciso de la Epístola en cinco capítulos: 1) Sacerdocio y autoridad divina. 2) Sacerdocio y miseria humana. 3) Un sumo sacerdote de otro tipo. 4) La acción sacerdotal decisiva. 5) Un sacrificio eficaz. El autor de la Epístola establece una verdadera cristología sacerdotal: sólo existe un sacerdote, Cristo, que cumple efectivamente la función esencial del sacerdocio del Antiguo Testamento, la de establecer la mediación entre Dios y los hombres. El es el único mediador. La última parte examina los pasajes de la I Petri y del Apocalipsis donde se trata de la función sacerdotal de la Iglesia y de los cristianos. La conclusión del autor: distinción entre el sacerdocio común y el sacerdocio ministerial. Sólo los ministros ordenados pueden cumplir realmente la función de representación de Cristo y su mediación.

La Bible de Jérusalem, con guía de lectura.

París, Le Cerf-Desclée De Brouwer, 1979, 1984 pag.

Esta edición de la Biblia de Jerusalén, llamada "Jérusalem nouvelle" es más que todo una "guía de lectura", obra especialmente del Padre J.-P. Bagot, con finalidad catequética. La novedad se presenta en varios aspectos: los libros o grupos de libros son precedidos de introducciones nuevas, no sólo en el sentido de los datos histórico-críticos, sino también en el sentido de la evocación de problemas actuales; para el Antiguo Testamento se ofrece una selección de pasajes aconsejables para una primera lectura, cosa que no sucede para el Nuevo (debe ser leído todo); el texto bíblico está organizado en dos columnas y una margen amplia (3a. columna) que ofrece un resumen del texto y una exposición de su contenido en términos actuales. Esta parte trae numerosas ilustraciones. Para el Pentateuco y los libros históricos se ofrecen mapas que aclaran la geografía de los acontecimientos.

Targum du Pentateuque. Trad. de R. Le Déaut et J. Robert.

París, Le Cerf, coll. "Sources chrétiennes".

- Tomo II: Exodo y Levítico. SC No. 256, 1979, 523 pag.
- Tomo III: Números. SC No. 261, 1979, 341 pag.
- Tomo IV: Deuteronomio. SC No. 271, 1980, 409 pag.

Ya anteriormente había sido publicado el Tomo I sobre el Génesis. Los Targumim son un tipo de literatura de grande importancia no sólo para comprender el Antiguo Testamento, desde el judaísmo mismo,

sino también para comprender e interpretar el Nuevo. Se trata de paráfrasis de la biblia hebrea que tuviera su origen y su Sitz im Leben en la liturgia sinagoga y que representan ampliaciones considerables del texto original, el cual quieren los targumistas hacer inteligible y actual. R. Le Déaut ha dedicado muchos de sus esfuerzos a la edición y el comentario de este tipo de literatura que ahora no es ofrecido en la colección "Sources chrétiennes". Las preocupaciones del judaísmo que aparecen en la praxis litúrgica sinagoga revelan problemas que muchas veces tienen relación con preocupaciones manifiestas también en el cristianismo primitivo. En este sentido la lectura de estas fuentes es de gran utilidad para los cristianos.

M. E. BOISMARD, A. LAMOUILLE

La vie des évangiles. Initiation à la critique des textes.
París, Le Cerf, coll. "Initiations", 1980, 120 pag.

Se trata de una iniciación a un método de crítica textual, muy accesible para el gran público. La primera parte presenta las "claves" de la crítica literaria: ocho pistas de investigación para agudizar la mirada exegética, descubrir la novedad del texto y acumular notas y cuestiones inquietantes. La segunda parte muestra con ejemplos cómo articula un exégeta sus observaciones y sus cuestiones. Las notas de pie de página hacen referencia a las grandes obras necesarias para la realización de este tipo de tarea. La conclusión señala la importancia del método históricocrítico para el trabajo exegético, sin negar la importancia de la investigación de tipo estructural y sincrónico.

Nil GUILLEMETTE

Introduction à la lecture du Nouveau Testament. Au soir du 3e. jour.
París, Le Cerf, coll. "Initiations", 1980, 420 pag.

La finalidad de esta obra es ayudar a quienes ya tienen una iniciación bíblica para estudiar, de acuerdo con el método exegético, los textos bíblicos. Se trata de hacer constatar las características generales de un texto (géneros literarios, contexto, estructura, coherencia, transfondo) y las nociones que deben ser tenidas en cuenta para un análisis detallado (vocabulario, gramática, estilo, citas, paralelos, elementos figurativos, etc.). A cada capítulo le siguen ejercicios de aplicación. No es ésta una obra propiamente dicha de especialistas, sino una ayuda para introducirse en estos campos.

Jean DANIELOU

Les origines du Christianisme Latin. Histoire des doctrines chrétiennes avant Nicée. Vol. III.

París, Le Cerf, 1978, 392 pag.

Es bien conocida la competencia del Cardenal Daniélou en este campo. La presente obra ha sido publicada después de su muerte. En ella trata él de mostrar las características de un espíritu propio del cristianismo latino entre la antigua tradición judeo-cristiana popular latina y la literatura occidental de lengua griega. Las dos figuras fundamentales de esta tradición son Cipriano y sobre todo Tertuliano. Se estudian los temas principales de los textos y no propiamente la historia de la Iglesia, aunque el autor muestra al final la situación de los cristianos en una época de hostilidad imperial, en la que se dieron martirios y persecuciones.

Gervais DUMEIGE

Nicée II

París, Ed. de l'Orante, Coll. "Histoire des Conciles oecuméniques", 1978, 302 pag.

Se trata del cuarto volumen de una historia de los Concilios Ecuménicos, que muestra desde el punto de vista romano los acontecimientos y especialmente los textos de una época de luchas intensas entre adversarios y partidarios de las imágenes en los siglos VIII y XIX. La intención principal del autor es la de mostrar la razón de ser de la doctrina y el carácter ecuménico del Concilio. Obra de carácter apologético.

Gérard-Henry BAUDRY y Louis DEROUSSEAU

On ne meurt pas seul

París, Le Centurion, 1980, 190 pag.

Reflexión sobre la muerte desde un punto de vista interdisciplinar, en el Instituto Católico de Lille. El título tomado de Pascal, se refiere a la experiencia dolorosa general de la muerte, para señalar luego la esperanza alegre de la experiencia cristiana. Morir en comunión con el cuerpo de Cristo, vivir la esperanza gozosa de la eternidad y no morir ni vivir solos.

Index international des dissertations doctorales en théologie et en droit canonique présentées en 1979.

Louvain-la-Neuve, en *Revue théologique de Louvain* fasc. 4, undécimo año 1980, pag. 466-542.

Por segunda vez la Revista Teológica de la Facultad Francófona de Teología de Lovaina presenta un catálogo lo más completo posible de todas las disertaciones doctorales realizadas en el mundo durante el año de 1979. Este vastísimo material científico no sería ni siquiera conocido en cuanto a sus títulos sino en una mínima parte si no se hubiera emprendido esta tarea valiosa. Los títulos señalados son 619, organizados según los distintos campos de la teología y precedidos de una tabla de rúbricas y de una lista de abreviaciones y convenciones.

Arthur UTZ

La concepción cristiana de la democracia pluralista. (Arthur Utz y Heinrich Basilius Sheithofen).
Barcelona, Herder, 1978, 301 pag.

Como lo dice el subtítulo del libro "Actas de un simposio internacional en Madrid", se trata de la recopilación de los trabajos presentados a este Simposio organizado en Madrid por el Instituto de Friburgo (Suiza) y el Instituto de Ciencias Sociales de Walberberg (Alemania) sobre "La concepción cristiana de la democracia pluralista".

La obra está dividida en dos partes: La primera contiene los informes y artículos presentados por los especialistas invitados a este Simposio, tanto de Suiza y Alemania como representantes de las ciencias políticas y sociales de España. La segunda parte presenta la discusión que se motivó en las diferentes sesiones, recopilada e interpretada por el Profesor A. Utz, coautor del libro.

En los 24 artículos que componen la primera parte de la obra, se hace un estudio bastante completo sobre el significado de un partido cristiano en el mundo actual, después de haber analizado desde diversos aspectos la democracia pluralista.

En la introducción al problema sobre la concepción cristiana de la democracia pluralista, el Profesor Utz presenta los modelos que se han sometido a discusión en Europa después de la Segunda Guerra Mundial, con el fin de abolir las dictaduras: el modelo de democracia de la sociedad abierta, y al modelo de la democracia neo-marxista. Estos dos modelos son inaceptables para el cristiano, aunque la doctrina social cristiana está más cerca del modelo liberal. El cristiano no puede aceptar el concepto marxista de libertad, porque aunque el cristiano reconoce que todas las fuerzas morales y espirituales deben ser integradas en la

sociedad, la libertad “en último análisis, está sometida a Dios, y a partir de aquí a la sociedad; esto no puede, por lo tanto, organizar la libertad como si se tratase de libertades sociales; debe más bien ocuparse de la integración de tal manera que la fundamentación de las libertades individuales sea reconocida como un elemento constructor de la sociedad”. (p. 18).

En cuanto al modelo liberal, el cristiano sostiene que la “conciencia no es definible exclusivamente mediante la libertad, sino que debe ser considerada más bien como una actitud natural que contiene una determinada orientación según normas sociales universales” (p. 19), separándose por tanto de la concepción liberal de la libertad.

Sin embargo, no existe un modelo cristiano de democracia, puesto que “el cristianismo no es teoría de modelos; éste es más bien un cuerpo de doctrina que ofrece determinados valores humanos de los cuales se desprenden consecuencias para la realidad”. (p. 15); pero, según la visión cristiana sí es posible proponer un programa sobre principios cristianos y esto formaría un partido cristiano que no se caracteriza porque todos sus integrantes sean cristianos, sino porque propone un programa fundamental con orientación cristiana para la sociedad. La finalidad del partido cristiano no es el “Estado Cristiano”, sino más bien una sociedad en donde la libertad se fundamente e inspire en los valores absolutos, lo cual trae consecuencias en el campo social en el económico y educativo.

Para Wolfgang Brüggermann, “no existe una política en tanto que concepción política total, determinada con exactitud y capaz de exigir la fe cristiana. La política cristiana debe ser entendida como una responsabilidad cristiana frente a la tarea política” (p. 30). Por esta razón, ningún grupo debería apoderarse del nombre de “cristiano”. Tal expresión dió lugar a un debate con diferentes puntos de vista (p. 270s); hubo quien planteara el problema de que para algunos la palabra “cristiano” es identificada con “católico”, y por lo tanto, llamar a un partido cristiano podría ser motivo para que fuera identificado como una dependencia de la jerarquía eclesiástica, aliado y al servicio de la Iglesia Católica Romana.

Hacer el análisis de los 24 trabajos no puede ser el objetivo de esta reseña, aunque valdría la pena hacerlo. Es suficiente para dar una idea del alcance de la obra, destacar algunos títulos de los trabajos presentados que llevan al lector a formarse una idea del valor de la democracia y el significado que tiene esta democracia cuando es cristiana. Entre otros queremos hacer notar: “Libertad, verdad y tolerancia en sus relaciones con la democracia moderna” por Wilhelm Weber; “Conceptos básicos

para una democracia pluralista” por Gabriel Elorriaga; “Líneas maestras de una política de inspiración cristiana” por Jesús Barros de Lis Gastapar; “Los límites del pluralismo para el cristiano” por Fernando Guerrero; “Puntos programáticos específicos de un partido cristiano en el campo social y económico” por Günter Triesch.

En la segunda parte de la obra, el autor pone a la consideración de los lectores algunas de las discusiones presentadas en el Simposio, recapituladas y reinterpretadas; por lo tanto, agrupa las discusiones en seis títulos:

1. “Democracia y Weltanschauung” que comprende la jerarquía de valores en una democracia y el pluralismo de valores en el partido comunista.
2. “Los principios específicos de un partido cristiano en el campo económico”.
3. “El pluralismo en la política social” que trata no sólo la política social en la empresa con consideraciones especiales para la política de salarios, los sindicatos y la cogestión, sino también el pluralismo en la comunicación sin dejar de abordar el problema sobre la libertad de prensa.
4. “El pluralismo de los partidos cristianos”.
5. “La cooperación de un partido cristiano con otros” en donde se debate si es posible la colaboración entre hombres de diversas ideologías y si es viable la colaboración política con los comunistas y sobre todo el punto de que si puede ser socialista un cristiano creyente. La representación alemana, a partir de la experiencia no considera fructífero ni siquiera un diálogo puesto que los marxistas y comunistas están muy “solidificados en su Weltanschauung y sus aspiraciones políticas” (p. 295) y éstas difieren fundamentalmente con la concepción cristiana del mundo y de sus valores.
6. “La democracia cristiana, unida o dividida?”.

Hay que tener presente que el Simposio realizado en España en los momentos en que este país empieza a recuperar su democracia, presenta diversas opiniones sobre la concepción cristiana de la democracia y que las experiencias se refieren a Europa y sobre todo a la de Alemania; sin embargo, si tenemos en cuenta que lo fundamental en la democracia cristiana es la concepción del hombre, de su libertad en cuanto facultad humana fundada en la trascendencia, las discusiones son aportes válidos

para cualquier país del mundo y no sólo para los militantes de un partido político llamado "Democracia Cristiana" sino para los cristianos comprometidos con la política que deben tratar de poner en práctica un programa estructurado sobre las concepciones cristianas del valor.

Lucía Victoria Hernández

Profesora, Sección de Estudios Bíblicos
U. DE A.

Joseph RATZINGER

Escatología

Barcelona, Herder, 1980, 227 pag.

Esta obra, pertenece a la colección "curso de teología dogmática" que ha venido publicando la Editorial Herder y corresponde al tomo IX.

El autor, fue profesor por muchos años de Teología Dogmática en la Universidad de Bonn y de Munster, perito del Concilio, miembro de la Comisión Teológica Internacional y promovido en 1977 como Arzobispo de Munich. A este año pertenece la edición original de la obra que comentamos, concebida como un curso para sus alumnos de la Universidad de Ratisbona de donde hubo de retirarse en el momento de su promoción al arzobispado.

La Escatología, es decir la doctrina de las postrimerías, como tratado teológico ha tenido su evolución. Para el autor la Escatología no puede sino mirarse dentro de la teología de la esperanza, puesto que la situación del mundo actual exige que la reflexión teológica pueda dar al hombre de hoy un contenido visible y realista. Pero es necesario abordar dentro de la temática escatológica la doctrina sobre las postrimerías: el cielo, el infierno, el juicio, la muerte, la supervivencia de la persona, sobre todo si se trata de un manual de teología dogmática, como fue el propósito del autor.

Para desarrollar el tema el autor parte del estado de la cuestión, analizando los presupuestos históricos de la situación actual. Dentro de este análisis se destaca la afirmación de que el sentido de la Escatología depende de la cristología (p. 26-27). Todo estudio sobre este problema debe partir de la comprensión del mensaje de Jesús sobre la proximidad del Reino. Hasta qué punto el mensaje de Jesús histórico anunció la proximidad del fin del mundo? Constituye su verdadero núcleo la esperanza escatológica inminente? Sigue significando algo este mensaje, si se prescinde de esta esperanza? (p. 32). Hace entonces una exposición crítica de las grandes interpretaciones que se han dado a los tex-

tos sobre el "Reino" desde principios del siglo: Karl Barth, Rudolf Bultmann, Oscar Cullman, C.H. Dodd, y los teólogos de la esperanza representados por Moltmann y J.B. Metz con su teología política, para sentar un presupuesto: el error del cálculo constructivo en el conjunto de interpretaciones consiste solamente "en que no hay duda de que el hombre es capaz de destruir, pero carece de fuerza necesaria para hacer surgir la emancipación a partir de la destrucción" (p. 69). Pero no todo está perdido, es necesario que el hombre libre de la coacciones del mundo y de la historia, se adentre en la igualdad con Dios. Y esto no es un absurdo porque el hombre puede hacerse Dios, pero no porque el mismo lo adquiera, sino únicamente haciéndose Hijo". En Jesús alumbrado el "Reino", en El se ha resuelto la insoluble separación entre el ya y el todavía no, porque en El se juntaron la muerte y la vida, destrucción y ser. (p. 71).

En los capítulos siguientes analiza el problema de la muerte y de la vida futura según el método que se propuso: el fundamento bíblico de las distintas doctrinas, la exposición crítica de las diversas doctrinas y la sistematización interna de la doctrina.

El problema de la muerte es sólo un aspecto de un problema más profundo: Cuál es el sentido de la vida humana? A través del A.T. se va viendo como la comunicación es la vida y la falta de comunicación es la muerte. Aunque no se habla de inmortalidad, la comunicación con Dios es la realidad, y ésta no puede terminar con la muerte física. "Lo que dice se deriva de la experiencia de que la comunión con Dios es vida indestructible por encima de la muerte" (p. 94).

En el N.T., en Cristo, Dios mismo ha penetrado en el ámbito de la muerte, convirtiendo el espacio de incomunicación en espacio de presencia. Cristo ha superado la muerte, y entonces la muerte se convierte en vida. Pero en esta perspectiva, mientras el hombre más se apoya sobre sí mismo, tanto más se echa en manos de la nada; la comunicación que es la vida, "la encuentra únicamente entregándose a la verdad y al derecho" (p. 101). Así resulta claro, que la escatología cristiana no rehuye las tareas comunes de este mundo, escapándose al más allá; la salvación no puede limitarse a la salvación del alma propia, porque el punto de apoyo de esta escatología es precisamente el comprometerse con el derecho común, tal y como nos está garantizado en Aquél que sacrificó su vida al derecho de toda la humanidad, dándole con ello justicia.

Además, se ve que la escatología significa el ánimo y hasta la exigencia insoslayable de empeñarse en la implantación del derecho y la verdad. El contenido de la escatología es sencillamente la tarea de nuestra vida en pro de la verdad, el derecho y el amor (p. 102).

El problema de la inmortalidad del alma y resurrección de los muertos, también es materia de estudio del autor. Hace un recorrido por los filósofos que desde Platón y Aristóteles han tratado de explicar el concepto de "alma" y lo que para la Biblia y la teología católica significa este término. El hombre por la fe en la creación, es una unidad y totalidad de la persona, pero se manifiesta en la vida corporal referida al otro. Reconoce y afirma el autor, que es "irrenunciable la distinción entre alma y cuerpo" sin que pueda hablarse de una concepción dualista del hombre. (p. 151).

En la resurrección de los muertos es necesario tener presente, que corporeidad es algo distinto de la mera suma de órganos; el organismo se hace cuerpo en base al núcleo de la persona, y la identidad del cuerpo no hay que buscarla a partir de la materia sino de la persona, del alma. (p. 169-170).

Todos los planteamientos sobre la vida futura, tema del último capítulo, parten del presupuesto de que "no hay manera de imaginarse el mundo nuevo. Tampoco disponemos de ninguna clase de enunciados concretos que nos ayuden a imaginarnos, de alguna manera, cómo el hombre se relacionará con la materia en el mundo nuevo y cómo será el "cuerpo resucitado". Pero sí que tenemos la seguridad de que la dinámica del cosmos lleva a una meta, a una situación en la que materia y espíritu se entrelazarán mutuamente de un modo definitivo" (p.181-182).

El libro termina con el tratado sobre el juicio final, el infierno, purgatorio y el cielo.

El interés del estudio del P. Ratzigner es precisamente el querer permanecer fiel a la Revelación, pero al mismo tiempo quiere determinar el fundamento y los límites de las imágenes tradicionales que se han empleado para hablar del infierno el purgatorio y el cielo. "La imágenes utilizadas siguen verdaderas, si expresan y respetan la supremacía, la libertad frente a imposiciones mundanas y el poder conectado con el mundo por parte del amor". (p. 219).

La ubicación dentro de una extrema fidelidad a la tradición y el magisterio, hacen que el autor parezca en algunas ocasiones como dualista aunque defiende explícitamente la unidad de la persona humana.

Lucía Victoria Hernández
Sección de Estudios Bíblicos
U. DE A.

Iván CAVIEDES

Catequista ¡eres persona!

Impreso en Chile P.S.S.P., Ed. Paulinas, 4a. edición 1978, 171 pag.

Es un texto para formación de catequistas. Como dice el autor en el prólogo, el catequista antes que nada debe tener "la voluntad de ser". Se trata de un libro que da mucha importancia a la reflexión del catequista en vista de asimilar para sí, para su vivencia, tanto los contenidos como la metodología. Yo diría que se trata más bien de una revisión de vida que el autor se propone que haga el catequista.

El libro está dividido en dos partes: Primera parte, doctrinal. Segunda parte, metodológica. Tanto en una como en otra, el autor presenta los temas en forma de reflexión. La parte doctrinal tiene diez reflexiones y la metodología diez.

Los temas están muy bien presentados en cuanto a contenidos y metodología: primero desarrolla muy conscientemente algunos puntos en forma sencilla pero amena y con una gran variedad de procedimientos que uno espera con ansia cómo va a desarrollar el tema siguiente. Al terminar cada tema pone algunas frases con el título "para que profundices más".

En varios de sus temas usa la contraposición como metodología y en realidad da un resultado maravilloso en la reflexión y profundización que quiere dar al catequista. Así en la página 33 bajo el título "el catequista que no evangeliza y el catequista que evangeliza" presenta doce contraposiciones que hacen ver la diferencia y lleva a una reflexión muy profunda sobre lo que es evangelizar.

La reflexión séptima es un recorrido de la historia bíblica, en una forma muy catequística y amena. Esta reflexión es la más larga, abarca unas 40 páginas y tiene muy buenos aportes para el catequista.

En la séptima reflexión "qué significa esta historia" va haciendo ver al catequista como todo se va basando en la alianza de Dios con su pueblo. En la octava reflexión trata de los mandamientos como fondo de amor y de expresión de la alianza.

En la novena reflexión trata de los sacramentos como encuentros de Cristo Salvador con el hombre, "encuentros vivientes, estrechos y enriquecedores. Y termina esta primera parte con "la catequesis constructora de la comunidad cristiana". "Fue voluntad de Dios el santificar y salvar a los hombres, no aisladamente, sin conexión alguna de unos con

otros, sino constituyendo un pueblo, que lo confesara en verdad y lo sirviera santamente" (Constitución sobre la Iglesia 9).

La segunda parte es ante todo metodológica. En diez sencillas reflexiones pero muy prácticas va tratando puntos importantes como son: partir de la realidad, el esquema de una clase, el uso de audiovisuales, la disciplina y el silencio activo, etc.

En resumen se trata de un libro sencillo pero práctico para los catequistas. Los mejores aportes creo que son las preguntas que para reflexionar pone el autor al fin de cada tema. Con esa reflexión hecha con interés y seriamente creo que el catequista tendrá mucha ocasión para perfeccionarse en este ministerio que cada día cobra más importancia y que Puebla nos pide que "la catequesis debe ser acción prioritaria en América Latina, si queremos llegar a una renovación profunda de la vida cristiana y por lo tanto a una nueva civilización que sea participación y comunión de personas en la Iglesia y en la sociedad" (p. 977).

Andrés Rosero Bolaños

F.S.C.

Miguel CAVIEDES

Dinámica de grupo

Chile. Ediciones Paulinas. 172 pag.

Estamos en tiempo de cambio, de dinamismo, de fuerza, de vida. Esto comenta el autor en su presentación y trae al respecto una frase de Francois Houtart: "La humanidad ha entrado en una era en que el cambio se ha convertido en una situación normal, y la adaptación al cambio en un valor de base".

Este libro tiene un subtítulo que es "hacia la comunidad viviente". Con este objetivo se van presentando todas las situaciones a través de todo el libro. Todas van desfilando y teniendo en cuenta las personas, los grupos y las comunidades. Siempre insiste en que las dinámicas deben crear dinamismo hacia la comunidad.

El libro hace un recorrido por las dinámicas de presentación, de formación de grupo, de integración, de conocimiento de sí mismo y grupos de trabajo. Sobre cada una de estas modalidades presenta un buen número siendo las más numerosas las de trabajo y estudio en grupo.

Todas están redactadas en una forma sencilla, sin complicaciones de ejecución y siguiendo una metodología de pasos que llevan más fácilmente a su comprensión.

No deja después de cada dinámica de indicar una forma de evaluación para ver si verdaderamente se obtuvieron los objetivos propuestos. Con la concebida pregunta que hace en cada dinámica: Qué provecho obtuvimos? quiere hacer ver que las dinámicas no hay que hacerlas únicamente por pasar el tiempo sino que es una manera de mejorarse uno mismo y así mejorar el grupo.

Es también interesante el ver como pone un título a cada dinámica con el fin de dar más interés por su retención, tratándose de un pequeño manual para catequistas y que deben emplearlas con cierta frecuencia y facilidad. Por eso mismo cada dinámica está estructurada en tres partes: objetivo, desarrollo y evaluación.

En el desarrollo de dinámica hace ver que son pasos o posibilidades que se pueden tener en cuenta. Así, por ejemplo: un paso personal en que cada uno realiza individualmente; un paso grupal que lo ejecuta cada grupo pequeño para pasar a un tercer paso o sea de plenario o asamblea.

También tiene gran cuidado de señalar el tiempo. Si bien es cierto que todo esto depende de muchas circunstancias, es también importante por cuanto nos lleva a programar la dinámica con cierta amplitud lo cual es de gran provecho en esta metodología de trabajo.

Al principio, como una preparación muy oportuna para las dinámicas, hace una buena descripción de lo que es un grupo y de los diferentes tipos de grupos que existen o se pueden dar en las diferentes experiencias.

Luego entra a analizar los papeles que cada uno puede desempeñar en los grupos y detalla los de coordinador, asesor, secretario y cronometrista... También habla de los destinatarios y da algunos ejemplos para quienes se pueden aplicar estas dinámicas.

De todos modos puede ser un libro de gran utilidad por cuanto en breve descripción presenta un sinnúmero de dinámicas de las cuales uno puede elegir las más apropiadas para las diversas circunstancias en que uno trabaja.

El educador generalmente carece de tiempo para toda una preparación y aquí encuentra, como condensado, todo un proceso de dinámi-

ca que con una breve lectura puede tener todo un buen trabajo de dinamismo grupal que sin duda le llevarán un resultado muy provechoso.

Andrés Rosero Bolaños
F.S.C.